



## Nuestros valores literarios: Luis Gómez Catalán

Nació en Valdivia el 14 de agosto de 1898.  
Reside actualmente en Santiago

674.380

Pocos educadores en Chile, pueden exhibir un currículum tan denso y significativo, como el de este maestro valdiviano, que acaba de cumplir ochenta y cinco años de edad.

Lo interesante es advertir que pese a tal edad, aún está en plena etapa creadora. Sus aportes a la enseñanza, a través de artículos y conferencias, siguen siendo válidos, ahora con mayor razón, puesto que están avalados por una experiencia profesional de sesenta y cinco años de trabajo y estudio.

Hizo sus cursos básicos en Valdivia, en la Escuela N° 1 y los profesionales en la recordada Escuela Normal Rural "Camilo Henríquez" de la cual egresó en 1918. ¿Qué ocurrió desde entonces? Pues, una cantidad infinita de cosas. Desde el cariño que lo acreditó como pedagogo en Castellano, que le entregó la Universidad de Chile en 1926, hasta su participación en los seminarios educacionales más importantes del mundo, como son los patrocinados por la UNESCO y en esta parte de América, por la OEA.

Transcribir sus antecedentes profesionales en el breve espacio de esta columna es una tarea imposible. Básenos saber que los cargos que ha desempeñado; las becas de que ha gozado; los viajes de estudio que ha realizado; las distinciones que ha recibido; los congresos y seminarios en que ha participado; las organizaciones gremiales y educacionales que ha fundado y, finalmente, las publicaciones que ha escrito y difundido, son de alto y calificado rango.

En esta columna nos interesa fundamentalmente, su labor como escritor. No cabe

duda que en este campo, ha sido uno de los educadores de mayor producción en el país. Sus textos, expresados en libros, artículos en diarios y revistas, ensayos en publicaciones especializadas, tanto chilenas como extranjeras, conferencias dadas en los más diversos lugares y tribunas, son vastamente conocidos. Especialmente lo son por el sector de más alta inquietud pedagógica y literaria del magisterio chileno. Muchos de esos textos han trascendido el ámbito nacional. Digno de recordarse son sus ensayos sobre "Gabriela Mistral y sus ideas pedagógicas"; "El hombre y la cultura"; "Biografías mínimas de siete hombres ilustres de Chile"; "Problemas de la juventud y de la educación en nuestros días", etc, etc.

Aun cuando no ha incursionado en lo que propiamente llamamos "creación literaria", no cabe duda que el profesor Luis Gómez Catalán es uno de los ensayistas más notables en el amplio campo de la temática educacional.

Si tenemos presente este hecho, como asimismo el invaluable aporte que en el ámbito de las realizaciones ha llevado a cabo desde 1918, cuando la Escuela Normal le dio su primer título docente, nos explicamos con facilidad por qué su nombre ha sido dado para integrarse a la severa lista de los candidatos al Premio Nacional de Educación.

Sus méritos están a la vista!. Distinguirlo con tal galardón, sería un acto del más feliz y justo reconocimiento a su labor.

CARLOS RENE IBACACHE

el Diccionario Austral, Valdivia, 28-04-1983 p. 2.

**Luis Gómez Catalán [artículo] Carlos René Ibacache.**

**AUTORÍA**

Ibacache, Carlos René, 1924-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Luis Gómez Catalán [artículo] Carlos René Ibacache.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)